

**UN CENTRO INTERNACIONAL DE HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES:
EL MADRID INSTITUTE FOR ADVANCED STUDY**

Antonio Álvarez-Ossorio Alvariño

Susana Sánchez Ferro

Laura González Pulido

Madrid Institute for Advanced Study - Universidad Autónoma de Madrid

Nancy Berthier

Madrid Institute for Advanced Study - Casa de Velázquez – Sorbonne Université

RESUMEN

El Madrid Institute for Advanced Study (MIAS), surgido en 2017 como una colaboración entre la Universidad Autónoma de Madrid y Casa de Velázquez, es miembro de las redes internacionales NETIAS y UBIAS y se ha consolidado como un centro de investigación de referencia en Humanidades y Ciencias Sociales con sede en Madrid. El MIAS promueve la colaboración transdisciplinaria y la internacionalización de la investigación a través de convocatorias abiertas a nivel mundial. Más de cien investigadores han sido acogidos por la institución desde sus inicios. Además, desde el MIAS se coordinan proyectos de investigación europeos, estatales y regionales, y se organizan diversos congresos, seminarios y workshops.

La selección de investigadores se basa en la calidad del portafolio y del proyecto de investigación, así como en la adherencia a las políticas del instituto. Los residentes del MIAS participan en diversos eventos académicos y comparten sus investigaciones en seminarios semanales. Además, el instituto coordina proyectos de investigación a nivel europeo y estatal, como REVFAIL y Amermad, que contribuyen al avance del conocimiento en áreas clave de estudio.

1. INTRODUCCIÓN

El Madrid Institute for Advanced Study (MIAS), primer Instituto de Estudios Avanzados de la península ibérica, surge con el propósito de reforzar e internacionalizar la investigación, principalmente en el ámbito de las Humanidades y las Ciencias Sociales, mediante una política de convocatorias de prestigio a investigadores.

De esta manera, en el MIAS, centro conjunto de la Universidad Autónoma de Madrid y Casa de Velázquez, se han acogido a más de cien investigadores de diversas instituciones y ámbitos de estudio desde su establecimiento en 2017. Al mismo tiempo, se han fomentado espacios de diálogo e intercambio entre investigadores de distintas áreas, propiciando así colaboraciones transdisciplinarias; se han organizado numerosos eventos y conferencias; y se ha impulsado la investigación mediante la coordinación de proyectos a nivel europeo, estatal y regional.

1.1. Primeros pasos

La Universidad Autónoma de Madrid y la Casa de Velázquez, reconocidas por su destacada labor investigadora en Humanidades y Ciencias Sociales, han mantenido una larga historia de colaboración, respaldada por diversos acuerdos y convocatorias de proyectos de investigación.

En marzo de 2016 reforzaron su colaboración diseñando la configuración de un Instituto de Estudios Avanzados, siguiendo para ello el modelo inaugurado en Princeton y posteriormente desarrollado en Berlín, Uppsala, Friburgo, Zúrich o París, dando así lugar a la creación del Madrid Institute for Advanced Study (MIAS).

La creación del Instituto fue aprobada por el Consejo de Gobierno de la Universidad Autónoma de Madrid el 31 de marzo de 2017, mediante convenio entre Casa de Velázquez y UAM, de forma que el MIAS funciona como un centro mixto de ambas entidades. El MIAS nace como un centro de investigación conjunto de la Universidad Autónoma de Madrid y Casa de Velázquez, en el contexto del desarrollo del Campus de Excelencia Internacional Universidad Autónoma UAM-CEI, y cuyos objetivos como centro de investigación se concretan en:

- i) Crear una comunidad transdisciplinar e internacional de investigación y estudio.
- ii) Fomentar la organización de seminarios y actividades que estrechen la relación entre los investigadores del Centro y la comunidad científica del Campus de Excelencia Internacional UAM+CSIC, así como la de aquellas entidades vinculadas por convenio al MIAS.
- iii) Potenciar la movilidad entre investigadores de reconocido prestigio y la articulación de redes que puedan servir de plataforma para la presentación de proyectos internacionales de investigación.
- iv) Incrementar la visibilidad internacional de la investigación en Humanidades y Ciencias Sociales y Jurídicas.
- v) Aumentar la reputación y el prestigio del entorno científico de la Comunidad de Madrid.

1.2. Una institución de referencia a nivel internacional

El establecimiento de un Institute for Advanced Study (IAS) en Madrid tenía el claro objetivo de convertirse en uno de los IAS de referencia en humanidades y ciencias sociales. Su ubicación en el sur de Europa y su estrecha relación con Iberoamérica contribuyen a aumentar la reputación y visibilidad del entorno científico de alta calidad en la Comunidad de Madrid. A ello se debe añadir la incorporación a una institución de prestigio internacional, como lo es la red de IAS europeas, la red NETIAS en abril de 2019, y a nivel mundial, la red UBIAS, a la que el MIAS se unió en noviembre de 2020.

La Red Europea de Institutos de Estudios Avanzados NetIAS incluye en la actualidad a 26 IAS de Europa, con el objetivo de estimular el diálogo sobre prácticas y posibles formas de cooperación para crear comunidades de aprendizaje internacionales y multidisciplinares.

Por su parte, la red UBIAS, *University-Based Institutes for Advanced Study*, iniciada en 2010, integra actualmente a 46 reconocidos institutos universitarios para estudios avanzados de todo el mundo (localizados en Estados Unidos, Canadá, Brasil, Japón, China, India, Corea del Sur, Australia, Sudáfrica y en varios países europeos), todos ellos asociados o integrados en una universidad, de forma que contribuyen activamente a la cultura académica y a los logros científicos de su universidad de origen.

1.3. Investigadores de alto nivel

Históricamente, los principales Institutos de Estudios Avanzados (IAS) en el mundo, como los de Princeton, Berlín, Stanford y Uppsala, han sido pioneros en la promoción de espacios de debate, investigación y generación de nuevas ideas a nivel internacional. Su éxito se ha fundamentado en criterios rigurosos para la selección de investigadores y académicos invitados, así como en la excelencia

de los programas y proyectos de investigación desarrollados. La estrecha colaboración entre las instituciones que respaldan estos IAS ha contribuido a su reconocimiento como centros de atracción de talento a nivel global, incrementando el prestigio tanto de la institución coordinadora como del país que los alberga.

El MIAS realiza una convocatoria anual y abierta de estancias en su sede a académicos de cualquier parte del mundo, incluyendo a españoles que hayan estado menos de doce meses en España en los últimos tres años. La selección se realiza únicamente en virtud de la calidad científica y académica de los proyectos y candidatos [Figura 1]. Destacan, principalmente, las convocatorias anuales de estancias largas, Marcel Bataillon (MB) y Tomás y Valiente (TV); y de estancias cortas, François Chevalier (FC) y Lucienne Domergue (LD).

La convocatoria Tomás y Valiente, iniciada en el curso 2017-18, acoge a investigadores con una destacada trayectoria investigadora en instituciones distintas a la UAM, cuyos proyectos de investigación requieran una residencia en Madrid por un período inicial de tres años, con posibilidad de renovación por dos años adicionales. Durante este periodo, los investigadores seleccionados se incorporan en el departamento correspondiente de la UAM. El propósito de este programa es atraer talento investigador a áreas menos privilegiadas por el Programa Ramón y Cajal en la UAM. De esta forma, se compromete a ofrecer estabilidad a los candidatos seleccionados tras una evaluación positiva de la actividad desarrollada durante los 5 años de contrato, facilitando la incorporación de investigadores de renombre internacional a la UAM.




Convocatoria para el año 2024-2025

PROGRAMA	CANDIDATOS/AS	ESTANCIAS	Fechas de la convocatoria
ESTANCIAS LARGAS			
Tomás y Valiente	Jóvenes investigadores/as De 3 a 10 años tras la obtención del título de doctorado	2 contratos de 3 años renovables por otros 2 según condiciones	Del 16/10 al 30/11/2023
Marcel Bataillon	Investigadores/as con título de doctorado	Hasta 3 contratos de 10 meses 2 contratos <i>junior</i> y 1 contrato <i>senior</i>	Del 23/10 al 30/11/2023
Delegación de servicios MESR*			
	Profesores-investigadores de universidades francesas Más de 10 años tras la obtención del título de doctorado	1 contrato en delegación de servicio de 6 a 12 meses	Del 03/04 al 15/05/2024
ESTANCIAS CORTAS			
François Chevalier	Investigadores/as con título de doctorado	Hasta 39 mensualidades divididas en 13 estancias de 3 meses	Del 30/10 al 30/11/2023
Lucienne Domergue <small>En colaboración con el Institut français d'Espagne</small>	Investigadores/as con título de doctorado <small>Al tratarse de una beca apoyada por el Institut français d'Espagne, se dará preferencia a los/as investigadores/as que tengan o hayan tenido un vínculo con centros de investigación francesas</small>	6 mensualidades divididas en dos estancias de 3 meses	
SMI-CNRS**	Investigadores/as, profesores-investigadores/as e ingenieros/as de investigación adscritos/as a una unidad de investigación del InSHS / CNRS	10 mensualidades divididas en estancias 3 a 9 meses	Del 28/09 al 14/11/2023

* Ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche | ** Centre National de la Recherche Scientifique

www.madrid-ias.eu
miias@madrid-ias.eu
[@Madrid_IAS](https://twitter.com/Madrid_IAS)
[@MadridInstituteforAdvancedStudy](https://www.facebook.com/MadridInstituteforAdvancedStudy)
[Descargar el folleto del MIAS 2022-2023](#)



Figura 1: Tabla resumen de las convocatorias ofertadas por el MIAS para la selección de los investigadores del curso académico 2024-2025.

Por su parte, la convocatoria Marcel Bataillon está dirigida a investigadores cuyos trabajos o proyectos requieran una estancia de diez meses en Madrid. En esta convocatoria, una plaza está reservada prioritariamente a un/a investigador/a ya confirmado/a (senior fellow), mientras que las otras plazas se dirigen a jóvenes investigadores/as (junior fellow).

Las convocatorias de estancias cortas, Lucienne Domergue y François Chevalier, están dirigidas a proyectos que requieran una estancia de 3 meses en Madrid, destinadas a investigadores/as y artistas con una trayectoria destacada en las áreas de Artes y Humanidades, Ciencias Sociales y Jurídicas.

Además de las convocatorias anuales del MIAS, se ofertan otras becas como el Programa SMI du CNRS: cofinanciado InSHS – Casa de Velázquez, o los contratos de investigación con el MESR.

La selección y evaluación de los candidatos a estas convocatorias se basa en tres criterios fundamentales: la calidad del portafolio, o del proyecto científico del solicitante, la calidad y el potencial del proyecto de investigación y la adherencia del proyecto a las políticas de investigación del MIAS. En el proceso de selección, la evaluación científica depende exclusivamente del Comité Internacional de Asesoramiento Científico Internacional (CIAC) del MIAS y de evaluadores externos, como garantía de autonomía científica. Este Comité científico está formado por personas de un alto nivel profesional y una amplia trayectoria en sus respectivos campos de estudio.

Para la selección de estancias cortas, los miembros del Comité Internacional de Asesoramiento Científico proponen una lista de postulantes seleccionados/as, con el asesoramiento constante del Comité de Dirección, y en función de sus respectivas especialidades.

En la selección de estancias largas, el Comité Internacional de Asesoramiento Científico entrevista y selecciona a los solicitantes sobre la base de revisiones por pares, asegurando la neutralidad del proceso.

1.4. Un entorno de colaboración e intercambio

El MIAS promueve conferencias, jornadas de trabajo, talleres, seminarios abiertos y todas aquellas actividades que favorezcan que el conocimiento generado alcance no solo a comunidades especializadas sino, además, a responsables y agentes sociales tanto públicos como privados, así como a organizaciones de la sociedad civil, asociaciones, medios de comunicación, fundaciones, etc.

Entre las actividades del MIAS, cabe destacar la celebración de seminarios semanales en Casa de Velázquez y en varias facultades del campus de Cantoblanco de la Universidad Autónoma de Madrid. En estos seminarios MIAS-EHEHI, los investigadores de las comunidades del MIAS y de *l'École des hautes études hispaniques et ibériques* (EHEHI) comparten aspectos relacionados con sus investigaciones, generando espacios de debate transdisciplinares que resultan muy enriquecedores, crean vínculos y dan pie a futuras colaboraciones entre investigadores de diferentes áreas.

2. LA COMUNIDAD DEL MIAS

El verdadero núcleo del MIAS radica en la calidad humana de los investigadores que conforman esta comunidad. Más allá de su excelencia investigadora, es su dedicación, empatía y cercanía lo que define la esencia de este instituto.

El MIAS engloba investigadores de áreas muy diversas de las Artes, Humanidades, Ciencias Sociales y Jurídicas [Figura 2], que integran una comunidad variada y que permiten el establecimiento de valiosas colaboraciones interdisciplinares a nivel internacional. Las líneas científicas del MIAS en las estancias cortas se basan en los ejes de investigación de la política científica de Casa de Velázquez: I.- Ciudades, comunidades, conflictualidad, II.- Circulaciones, migraciones, intercambios, redes, III.- Patrimonios, herencias, reescrituras y IV.- Creatividad[es].

Desde sus inicios en 2019, el MIAS ha acogido a investigadores de áreas y procedencias muy diversas [Figura 3], desde distintas ramas de la historia hasta la psicología, el derecho o la arqueología, con el objetivo reforzar e internacionalizar la investigación en el ámbito de las Humanidades y Ciencias Sociales, mediante una política de invitación de investigadores de alto nivel de todas las nacionalidades.

La Universidad cuenta como herramienta fundamental para sus investigaciones con los fondos físicos y digitales de la Biblioteca de Humanidades de la UAM y con los materiales disponibles en la Cartoteca y en la Biblioteca del Instituto de la Mujer, y con los fondos de las bibliotecas de Derecho, Económicas, Psicología, y Formación de Profesorado y Educación.

Por su parte, la Casa de Velázquez, lugar de residencia provisional de los investigadores del MIAS situada a escasos minutos del centro de Madrid, es un centro de investigación perteneciente a la red de las cinco Escuelas Francesas en el extranjero bajo la tutela del Ministerio francés de Enseñanza Superior e Investigación (la Escuela Francesa de Atenas, la Escuela Francesa de Roma, el Instituto Francés de Arqueología Oriental del Cairo y la Escuela Francesa de Oriente Medio). Los residentes disponen de una habitación en la Casa de Velázquez y pueden disfrutar de todos los servicios internos a su disposición.

La Casa de Velázquez tiene como objetivo fomentar la cooperación y los intercambios artísticos, culturales y universitarios a nivel bilateral e internacional. Esta doble misión se lleva a cabo gracias a la acción conjunta de las dos componentes de la institución: la Académie de France à Madrid (sección artística) y la Escuela de altos estudios hispánicos e ibéricos - EHEHI en sus siglas en francés (sección científica).

La Biblioteca de la Casa de Velázquez es una biblioteca de investigación especializada en el área cultural hispánica e ibérica, que consta de un fondo de más de 154.000 volúmenes y 1.797 colecciones de revistas (464 en curso) abarcando las disciplinas de Historia de España, Portugal y América Latina (época colonial), Literatura española, Arte, Arqueología de la Península Ibérica y África del Norte y Ciencias sociales.

3.1. Los seminarios MIAS EHEHI

Aprovechando estos espacios de la UAM y de Casa de Velázquez, los investigadores realizan un seminario durante su periodo de estancia [Figura 4], en el que comparten aspectos de su investigación con la comunidad del MIAS.



Figura 4: Imagen de uno de los seminarios celebrados en la sala Pierre Paris de Casa de Velázquez.

En estas exposiciones, habituales de los lunes por la mañana, los investigadores presentan algún aspecto de su tema de estudio, priorizando un enfoque en el que se ponga de relieve el itinerario metodológico que lleva al investigador a plantearse hipótesis y temáticas, y planteando un estado de cuestión amplio sobre el tema investigado, para facilitar así la interacción con la comunidad científica del MIAS-EHEHI en el ámbito de las humanidades y las ciencias sociales. En muchas ocasiones, los seminarios se organizan en conjunto con profesores e investigadores de la Universidad Autónoma de Madrid, de l'École des hautes études hispaniques et ibériques o de otras universidades e instituciones, que permiten abordar el tema de exposición desde diferentes ángulos, enriqueciendo el debate y el trabajo del propio investigador.

Tras la exposición, se abre un turno de preguntas en el que el resto de los investigadores contratados (MIAS y EHEHI) comparten sus opiniones y puntos de vista. Además, estos encuentros están precedidos de un desayuno y café en común, que permite entablar vínculos y compartir pareceres en un ambiente muy distendido [Figuras 5 y 6].

El objetivo de los seminarios es que cada miembro del MIAS pueda compartir con los demás su investigación, generándose debates interesantes, así como un momento de encuentro que resulta muy provechoso.



Figuras 5 y 6: Imágenes de dos seminarios, celebrados en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Madrid y en la Sala Pierre Paris de Casa de Velázquez, respectivamente.

Además de los habituales seminarios, los investigadores organizan otros eventos como congresos internacionales, workshops o jornadas temáticas [Figuras 7 y 8], contando con la participación de investigadores de universidades de todo el mundo, así como con fellows de otros institutos de estudios avanzados (IAS) europeos, miembros de la red NetIAS.



Figuras 7 y 8: Imagen del Workshop Internacional "From World Heritage Sites to Communities of Knowledge", coordinado por la investigadora Tomás y Valiente María Soto y del Congreso Internacional "3rd International Congress on Ancient thermalism. Thermal spas and territory: the role of mineral-medicinal waters in the Roman provinces", coordinado por la investigadora Tomás y Valiente Silvia González Soutelo.

En este sentido, en asociación con investigadores afiliados a institutos NetIAS, se ha organizado desde 2023 la realización de los "Debates NetIAS" [Figura 9]. Estos debates reúnen a 3 o 4 investigadores de diversos institutos de la red para participar en sesiones de trabajo en un instituto anfitrión de lunes a jueves. El jueves por la tarde, los cuatro becarios presentan un seminario en un formato híbrido a toda la comunidad de investigadores que integra la red.



Figura 9: Imagen del NetIAS Debates “Im/mobilities, Citizenship and Necropolitics at Europe’s Borderlands”, celebrado en el MIAS bajo la coordinación de la investigadora Tomás y Valiente María Hernández Carretero

4. PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

El MIAS colabora y lidera varios proyectos a nivel europeo y estatal, destacando su papel coordinador de los proyectos “*Failure. Reversing the Genealogies of Unsuccess, 16th-19th Centuries*”, y “*America en Madrid. Patrimonios interconectados e impacto turístico en la Comunidad de Madrid*”.

El proyecto *Failure (REVFAIL)* es un proyecto europeo financiado por el programa de investigación e innovación Horizonte 2020 Marie Skłodowska-Curie Actions (Grant Agreement n.º. 823998), con una subvención de 1.301.800 euros desde su inicio en octubre de 2019. Este proyecto es una red RISE (Research and Innovation Staff Exchange) coordinada por el MIAS que reúne a 13 instituciones participantes de diez países europeos y americanos, y está diseñada para ofrecer una visión innovadora del fracaso con una perspectiva interdisciplinar y transnacional. Así, REVFAIL tiene como objetivo ofrecer herramientas críticas para analizar y revertir las narrativas, tanto externas como autoimpuestas, sobre el fracaso.

En el marco de este proyecto, además de las estancias de investigación de sus miembros en las distintas instituciones participantes del proyecto, se han organizado cuatro grandes congresos internacionales, y se han publicado más de 30 artículos en revistas indexadas y dos libros, así como un podcast sobre *small stories* relacionadas con el fracaso y su reversión.

El proyecto regional *América en Madrid (Amermad)* forma parte de los Programas de Actividades de I+D entre grupos de investigación de la Comunidad de Madrid en Ciencias Sociales y Humanidades (H2019-HUM-5694), cofinanciado por el Fondo Social Europeo. Con un periodo de duración de tres años e iniciado el 1 de enero de 2020, cuenta con una financiación total de 219.075 € para llevar a cabo actividades dentro de la línea de investigación: Gestión, conservación y difusión del patrimonio histórico, artístico, lingüístico, musical, natural y audiovisual, en relación con el turismo y el desarrollo de la Comunidad de Madrid. Este proyecto está conformado por un consorcio que coordina el MIAS e incluye un total de 9 grupos de investigación de 6 universidades y centros de investigación: Universidad de Alcalá, Nacional de Educación a Distancia, Carlos III, Complutense de Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas e Instituto de Patrimonio Cultural de España. Su objetivo es poner en valor y explotar de un modo innovador el patrimonio histórico, cultural y natural generado por la profunda influencia de América en la región madrileña y en las cosmovisiones, costumbres y cultura material de sus habitantes. Cuenta además con el apoyo de 25 entidades asociadas, vinculadas a las diferentes líneas de trabajo del proyecto.

En el marco de este proyecto, se han publicado 2 guiones de teatro, 3 rutas turísticas diseñadas sobre el Madrid americano, 5 libros y catálogos en acceso abierto, varios artículos en revistas indexadas y capítulos de libro, y se han realizado numerosos seminarios, conferencias, workshops y congresos.